



BRÈVES ÉCONOMIQUES DE L'AFRIQUE DE L'EST ET DE L'OCEAN INDIEN

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES DE L'AEOI

Semaine du 20 décembre 2022

Régional

❖ Le président Rwandais défend le droit de l'Afrique à un partenariat avec la Chine

Lors du Sommet des dirigeants États-Unis-Afrique qui s'est tenu du 13 au 15 décembre, le président rwandais Paul Kagame a défendu avec force la volonté de l'Afrique de développer son partenariat économique avec la Chine, affirmant que la Chine comblait un manque en matière d'investissement. L'occasion également de remettre en perspective le plan d'investissement de 55 Mds UDS annoncé par le président américain, qui serait largement inférieur aux besoins de l'Afrique. A titre de comparaison, la Chine aurait investi 84 Mds USD dans des projets d'infrastructure en Afrique en 2022. A l'heure où la communauté internationale s'inquiète de la stratégie chinoise « du piège de la dette », le président Kagame prêche pour une responsabilité partagée, incitant les pays africains à s'endetter avec prudence. Selon les données de la Banque mondiale, 12 % de la dette extérieure des gouvernements africains seraient dus à des prêteurs chinois, contre 35 % à des prêteurs privés occidentaux.

❖ Le commerce régional de céréales affecté par une chute de production et des prix élevés

Les échanges régionaux de sorgho, de riz, de maïs et de haricots secs ont été inférieurs à la moyenne, en raison de moindres récoltes, de marges commerciales réduites et de produits de substitution moins chers. La récolte du maïs notamment a été inférieure à la moyenne en raison de la sécheresse actuelle. Selon les projections, la région devrait faire face à un déficit de production de maïs d'environ 97 000 MT au cours de la campagne 2022/23, soit 108 % de plus que le niveau moyen des cinq dernières années. En Tanzanie, l'un des principaux fournisseurs régionaux, l'excédent exportable en 2022/2023 devrait être de 20% inférieur à la moyenne quinquennale, tandis que l'Ouganda et l'Éthiopie auront des excédents exportables inférieurs à la moyenne de 67 et 87 % respectivement. Le déficit de maïs au Burundi, Sud-Soudan, Rwanda, Kenya et en Somalie devrait être respectivement 5, 6, 12, 86 et 103% plus

élevé que la moyenne car la production dans ces pays diminue. De cette baisse de production résultent des prix supérieurs à la moyenne : +72 % au Kenya, +42 % en Somalie, +67 % en Ouganda (prix de septembre 2022). Concernant le sorgho, les volumes échangés (49 000 MT) ont été de 34 % inférieurs à la moyenne quinquennale, l'Ouganda représentant 84 % des volumes exportés. Les volumes de riz ont eux aussi été inférieurs à la moyenne : 65,000 MT ont été échangés, ce qui représente une baisse de 29 %. La réduction des importations en provenance de Tanzanie, grenier céréalier important, explique en partie cette chute des volumes échangés.

🍷 Burundi

Pas de brève cette semaine

🍷 Comores

L'ylang-ylang est le deuxième poste d'exportation en 2022 avec 15% des recettes totales

La concertation nationale des producteurs d'ylang-ylang s'est déroulée le 14 décembre au ministère de l'agriculture. Cette rencontre a permis de dresser un bilan annuel positif sur l'évolution de la filière, notamment grâce au projet AFIDEV mené par l'AFD et Expertise France, dont l'objectif est d'accompagner le développement du secteur agricole aux Comores. Elle a été l'occasion de rappeler que l'avenir du secteur et le développement économique de l'archipel étaient étroitement liés. En effet, l'ylang-ylang est le deuxième poste d'exportation du pays derrière le girofle en 2022, représentant près de 15% des revenus liés aux exportations et employant 10% de la population. L'appui aux investissements professionnalisants, la mise en place de formations et le soutien aux démarches écoresponsables sont autant de facteurs ayant contribué à l'amélioration des

performances organisationnelles et opérationnelles de la filière.

🍷 Erythrée

Pas de brève cette semaine

🍷 Djibouti

Les services du FMI ont achevé le 15 décembre la mission de 2022 au titre de l'article IV

Les services du FMI en sont venus aux conclusions suivantes : les investissements importants de la dernière décennie, notamment dans les entreprises publiques, ont entraîné une forte croissance économique, mais les bénéfices n'ont pas été partagés et la dette publique a fortement augmenté. Les chocs externes ont lourdement pesé sur l'économie et se sont ajoutés à des pressions budgétaires déjà importantes alors que le service de la dette a triplé. Le conflit en Éthiopie a lourdement pesé sur l'économie djiboutienne, entraînant une nouvelle baisse du trafic portuaire après les perturbations logistiques dues à la pandémie. En outre, la hausse des prix des matières premières et la sécheresse régionale ont érodé le pouvoir d'achat des ménages et encore réduit les recettes publiques. En conséquence, la croissance devrait ralentir à 2,5% et la balance

commerciale devrait se détériorer en 2022. Une action urgente est nécessaire pour rétablir la viabilité de la dette (qui est passée de 34 % du PIB en 2013 à 72 % en 2021 - les entreprises publiques représentant la plupart des emprunts) et promouvoir une croissance inclusive, notamment en créant un espace budgétaire pour des dépenses sociales supplémentaires.

Ethiopie

Dégradation à CCC- de la notation de la dette extérieure à long terme par Fitch

L'agence de notation Fitch ratings a dégradé de CCC à CCC- la note de la dette éthiopienne en devises à long terme, invoquant le manque de sources de financement extérieur identifiées pour répondre à l'important besoin du pays. L'ampleur de ce constat n'est pas suffisamment contrebalancée par les facteurs positifs que constituent le récent accord de cessation des hostilités et l'amélioration des perspectives qu'il apporte à moyen terme ou encore le relâchement des tensions sur les chaînes de valeur mondiales. Cette dégradation reflète tout particulièrement la prise en compte du risque de défaut induit par la possibilité d'un accord de restructuration de dette du gouvernement avec le Cadre commun du G20 pour la dette, qui pourrait entraîner un traitement équivalent par le secteur privé, synonyme de défaut selon les critères de l'agence. En l'absence d'un tel accord, les liquidités extérieures du pays continueront de s'épuiser, compliquant le service de la dette extérieure en 2022/23 (1,6 Mds USD).

Perspective de déblocage du prêt de l'Ex-im Bank américaine à Ethiopian Airlines pour l'achat d'avions Boeing

Alors qu'une demande de garantie de prêts d'*Ethiopian Airlines Group* (EAG) avait pris du retard pour des raisons politiques, celle-ci serait entrée dans sa dernière ligne droite. Cette garantie de l'*Export-Import Bank* (Ex-Im Bank) des États-Unis permettait l'achat de 26 avions auprès de *Boeing* d'ici 2025. Un membre du Congrès américain s'est activement opposé au prêt, dans l'attente de la résolution du conflit, y compris la mise en œuvre complète de l'accord de cessation des hostilités que le gouvernement éthiopien et le Front de libération du peuple du Tigré (TPLF) ont conclu début novembre 2022. Depuis le mois dernier, l'*Ex-Im Bank* serait arrivée à une décision qui devrait être communiquée rapidement à EAG, selon le CEO du groupe. Parmi les 26 avions qu'EAG prévoit d'acquérir, 21 d'entre eux sont des avions passagers tandis que 5 sont des avions cargo. Opérant actuellement avec une flotte de 138 appareils, EAG souhaite doubler sa flotte d'ici 2035 pour concurrencer les autres transporteurs internationaux et desservir plus de 200 aéroports à travers le monde.

Exportations textiles d'Hawassa Industrial Park génèrent 32 MUSD

Malgré les difficultés liées à la suspension de l'*African Growth Opportunity Act* (AGOA), le parc industriel de Hawassa (HIP) a généré 32 MUSD de recettes d'exportations au cours des cinq premiers mois de l'année fiscale 2022/23. Spécialisé dans la confection de vêtements et de textile, le parc comptait jusqu'en janvier 2021 de nombreux clients des États-Unis, d'Europe et d'Asie qui achetaient les produits des 22

usines (indiennes, chinoises, sri-lankaises) présentes. Néanmoins, la suspension de l'AGOA par les États-Unis en janvier 2021 a conduit au départ de clients importants (*PVH, Epic Apparel...*) et le licenciement de 5000 employés. En effet, l'AGOA offrait 6 % à 32 % d'allègements douaniers pour les exportations vers les États-Unis. Bien que l'Éthiopie soit attrayante pour les investisseurs du secteur textile sur certains aspects – main-d'œuvre peu coûteuse (salaire mensuel de 30 USD en Éthiopie vs 52 USD au Bangladesh), accès à l'électricité bon marché (Top 4 mondial avec 0,023USD/kWh en 2022) – de nombreux facteurs entravent le développement du secteur, notamment l'absence d'une filière de coton locale fiable (seulement 5 % des intrants sourcés localement), les difficultés logistiques et la pénurie structurelle de devises.

Kenya

Le Conseil d'administration du FMI achève la quatrième revue des accords EFF/ECF pour le Kenya en accordant un décaissement de 447,39 MUSD

Le Conseil d'administration du FMI a achevé le 19 décembre la quatrième revue des accords EFF/ECF avec le Kenya. La décision du Conseil permet le décaissement immédiat de 336,54 millions de DTS (environ 447,39 MUSD) utilisables pour l'appui budgétaire, dont une augmentation au titre de l'accord ECF de 215,81 MUSD, portant les décaissements cumulés du Kenya au titre des accords EFF/ECF à environ 1 655,59 MUSD. Les accords EFF/ECF visent à remédier aux vulnérabilités de la dette, aux conséquences de la pandémie de COVID-19

et aux chocs mondiaux, ainsi qu'à améliorer la gouvernance et à mettre en place des réformes économiques au sens large. L'économie du Kenya est restée résiliente dans un contexte mondial difficile et devrait croître de 5,3% en 2022. L'inflation a dépassé la fourchette cible de la Banque centrale du Kenya (CBK) en juin et devrait culminer au début de 2023. Malgré une croissance des exportations à deux chiffres, le déficit du compte courant devrait s'élargir en raison de la hausse des prix mondiaux du pétrole en 2022. Les risques baissiers prédominent à court terme, tandis que les perspectives à moyen terme du Kenya restent favorables bien que les risques climatiques (sécheresses) soient élevés.

Le gouvernement cherche à vendre ses parts de Kenya Airways à un investisseur stratégique

Lors du sommet États-Unis Afrique, le président William Ruto a déclaré que le gouvernement cherchait à vendre sa participation majoritaire dans la compagnie publique Kenya Airways à un investisseur stratégique. Des pourparlers sont en cours avec Delta Air Lines Inc, la plus grande compagnie aérienne américaine. Kenya Airways, troisième compagnie aérienne d'Afrique, a enregistré des pertes de 80 MUSD en août, légèrement inférieures à la perte de 93 MUSD qu'elle avait enregistré à la même période un an plus tôt. Le transporteur, qui a survécu grâce aux renflouements de l'État depuis la pandémie de Covid-19, est détenu à 48,9% par l'État, à 38,1% par groupe de prêteurs ayant échangé leur dette contre des actions dans la société et à 7,8% par Air France-KLM SA. Le plan approuvé par les députés en juillet 2019 avait conduit à la radiation de la

compagnie aérienne déficitaire de la Bourse de Nairobi.

La production de café a augmenté de près de 52 % en 2022

A la fin de la campagne 2022, la production de café kenyan s'est établie à 51 583 tonnes, a annoncé le directeur par intérim du Directoire du café le 12 décembre. Ce chiffre représente une augmentation de 51,7 % par rapport à la récolte 2021 et serait le résultat de plusieurs politiques publiques récemment établies. Deux mesures auraient particulièrement influencé ces bons résultats : la mise en place d'un fonds de roulement renouvelable de 26,7 MUSD créé en 2020 ainsi que les programmes de subvention des engrais à hauteur de 40 %. Cette augmentation de la production suit la tendance mondiale, et notamment celle du Brésil qui devrait enregistrer une production comprise entre 64,8 et 68,9 millions de sacs (entre 3,9 et 4,1 MT) pour la campagne 2023/2024, supérieure de 10 millions à la saison 2022/2023. Cet accroissement de la production mondiale devrait conduire à un surplus de sacs de 3,74 millions (224 000 T) pour l'année 2023/2024, alors qu'un déficit de 2,17 millions de sacs (130 000 T) serait attendu pour l'année 2022/2023.

Madagascar

Pas de brève cette semaine

Maurice

Pas de brève cette semaine

Ouganda

Pas de brève cette semaine

Rwanda

Pas de brève cette semaine

Seychelles

Inauguration d'une ferme solaire photovoltaïque de 5MW

Ce parc solaire photovoltaïque, d'une puissance de 5 mégawatts, a été officiellement inauguré le 12 décembre sur l'île de Romainville. La ferme, d'une superficie de près de 50 000 m², comprend environ 15 000 panneaux photovoltaïques. Le projet a nécessité un investissement total de 10,2 MUSD, financé en grande partie par un prêt de 8,5 MUSD accordé par Fonds d'Abu Dhabi pour le développement (ADFD). Les 1,7 MUSD restants sont financés par les fonds propres de la Public Utilities Corporation (PUC). Cet organisme est en charge de l'exploitation et la fourniture en eau potable, en assainissement et en électricité de l'ensemble des Seychelles.

Somalie

Le Conseil d'administration du FMI a approuvé le rapport de surveillance de la Somalie réalisé au titre de l'Article IV

Le Conseil d'administration du FMI a approuvé lundi 5 décembre le rapport de surveillance de la Somalie réalisé au titre de l'Article IV ainsi que la 4^e revue du programme ECF. Les conclusions sont les suivantes: des efforts soutenus de la part des autorités et le soutien des partenaires internationaux sont nécessaires pour assurer la continuité de l'assistance humanitaire et renforcer la résilience du pays face aux chocs climatiques. Pour rappel, la Somalie est confrontée à une grave sécheresse et une insécurité alimentaire aiguë, aggravées par la hausse des prix mondiaux des denrées alimentaires et du pétrole. Malgré une situation sécuritaire fragile, les autorités continuent de tenir leurs engagements en matière de réformes dans le cadre du programme ECF. L'adoption du rapport et la validation de la revue n'ont posé aucune difficulté, la plupart des chaises ayant salué les résultats obtenus par le gouvernement somalien en dépit d'un contexte économique et politique difficile. Les intervenants ont surtout mis l'accent sur l'importance des réformes visant à accroître les recettes fiscales.

subventions sur les hydrocarbures). Dans le même temps le taux de change continue à être stable autour de 575 SDG/USD.

Soudan du Sud

Pas de brève cette semaine

Tanzanie

Pas de brève cette semaine

Soudan

Pour la première fois depuis avril 2020, l'inflation revient à deux chiffres.

Le « Sudan Bureau of Statistics » a annoncé la baisse de l'inflation à 88,8 % au mois de novembre, comparé à 102 % en octobre. Ce taux avait atteint un pic de 422 % en juillet 2021, suite à la mise en place de réformes économiques draconiennes (dévaluation du SDG de 85 % en février 2021, harmonisation des taux de change en juin 2021 et fin des

CONTACTS

Kenya, Somalie, Burundi, Rwanda

Page pays : [Kenya](#) / [Somalie](#) / [Burundi](#) / [Rwanda](#)

Twitter : [DG Trésor Kenya](#)

Contact : Jérôme BACONIN

jerome.baconin@dgtresor.gouv.fr

En collaboration avec l'ambassade de France à

Kigali : Quentin DUSSART

quentin.dussart@diplomatie.gouv.fr

Madagascar, Comores, Maurice, Seychelles

Page pays : [Madagascar](#) / [Seychelles](#) / [Maurice](#) / [Comores](#)

Twitter : [DG Trésor Madagascar](#)

Contact : Frédéric CHOBLET

frederic.choblet@dgtresor.gouv.fr

Ethiopie, Erythrée, Djibouti

Page pays : [Ethiopie](#) / [Djibouti](#) / [Erythrée](#)

Contact : Julien DEFRANCE

julien.defrance@dgtresor.gouv.fr

Ouganda, Soudan du Sud

Page pays : [Ouganda](#) / [Soudan du Sud](#)

Contact : Suzanne KOUKOUÏ PRADA

suzanne.koukouiprada@dgtresor.gouv.fr

Tanzanie

Page pays : [Tanzanie](#)

Contact : Annie BIRO

annie.biro@dgtresor.gouv.fr

Soudan

Page pays : [Soudan](#)

Contact : Rafael SANTOS

rafael.santos@dgtresor.gouv.fr

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international